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дом выставка

— смотр —

Поиск ниши
Так повелось, что выставку недви-
жимости Expo Real, которую вот 
уже двадцать лет каждый октябрь в 
баварской столице проводит Messe 
Munchen, девелоперы и журнали-
сты сравнивают с MIPIM, проходя-
щей каждую весну во французском 
Канне. У каждого свои ассоциации 
— например, по Expo Real можно 
единожды пройтись и сразу запом-
нить, где какие стенды находятся, 
в то время как в огромном канн-
ском Дворце кинофестивалей мож-
но заблудиться, даже если на MIPIM 
приезжаешь много раз. Зато на Ла-
зурном побережье в конце каждого 
дня и после всех деловых программ 
обширная культурная программа, 
о которой любят писать светские 
обозреватели. Но это, что называ-
ется, обстоятельства существова-
ния двух выставок. Впрочем, у Expo 
Real и MIPIM есть общее: сюда при-
езжают заводить полезные деловые 
контакты. Именно за качество та-
ких контактов и соревнуются две 
крупнейшие в Европе выставки не-
движимости.

То, что Expo Real и MIPIM конку-
рируют, в беседе с «Ъ-Домом» при-
знал и CEO Messe Munchen Клаус 
Дитрих (см. подробнее интервью 
с ним). Но каждый пытается найти 
свою нишу — мюнхенская выстав-
ка решила акцентировать внима-
ние на новых технологиях на рын-
ке недвижимости. Эта тема, кстати, 
активно обсуждалась во время кон-
ференций, организованных „Ъ“ на 
стенде правительства Москвы.

«Сейчас девелоперы вынужде-
ны отвечать запросам потребите-
лям, которым нужны не голые сте-
ны, а сервисы, позволяющие сде-
лать их жизнь комфортной» — эту 
мысль во время деловой програм-
мы высказала заместитель генди-

ректора группы «Сафмар» Алексан-
дра Волченко. Этому инвестору, ко-
торый строит свои объекты в Скол-
ково, предоставление своим потре-
бителям таких сервисов, как, на-

пример, каршеринг, аренда самока-
тов, быстрая доставка еды, являет-
ся необходимостью. Можно сколько 
угодно говорить о перспективности 
этой локации, но пока не будет со-

здана транспортная инфраструкту-
ра, обеспечивающая доступ тех, кто 
работает и живет в Сколково, удер-
живать своих покупателей девело-
перы могут конкуренцией с компа-
ниями, которые строят в других, бо-
лее традиционных районах города, 
только предоставлением дополни-
тельных услуг.

Впрочем, госпожа Волченко рас-
сказала, что в Сколково появится 
транспортный хаб, который соеди-
нит инновационный центр с глав-
ными точками Москвы, включая 
аэропорты. Благодаря созданию 
транспортной инфраструктуры за-
метный толчок в развитии получи-
ли районы, входящие в Новую Мо-
скву. Это был основной тезис, кото-
рый на стенде российской столи-
цы высказал руководитель департа-
мента развития новых территорий 
Москвы Владимир Жидкин.

От Коммунарки 
до Столбово
В текущем году развитие Новой Мо-
сквы стало главной темой стенда 
правительства российской столи-
цы. Сверхзадачей московской де_
легации была попытка показать, 
что расширение границ позволило 
мегаполису стать одним из ключе-
вых мировых городов и с точки зре-

ния экономического развития, и с 
точки зрения урбанистики.

По словам господина Жидки-
на, к 2030 году объем вводимой не-
движимости в Троицком и Новомо-
сковском административном окру-
ге (ТиНАО) достигнет 30 млн кв. м. 
Ощутимый прирост ожидается в 
сегменте жилищного строительст-
ва — 12,75 млн кв. м. К этому мо-
менту на 4,23 млн кв. м увеличится 
объем вводимой коммерческой не-
движимости.

Новая Москва должна стать од-
ним из самых удобных округов го-
рода. Это станет возможно благода-
ря как раз развитию транспортной 
инфраструктуры, отмечает Влади-
мир Жидкин. Так, по его словам, в 
ТиНАО запланировано строительст-
во 33 станций метро, 24 транспорт-
но-пересадочных узлов, 700 км но-
вых автомобильных дорог.

Развитие инфраструктуры по 
замыслу городских властей долж-
но подстегнуть в Новой Москве ак-
тивность инвесторов. Сейчас в этом 
округе создается один из крупных 
развлекательных центров, где де-
велопером выступает ГК А101. По 
словам господина Жидкина, ком-
пания общалась с китайской CRCC, 
которая может выступить соинвес-
тором проекта. Новый парк с кры-

тыми зонами может появиться на 
50 га в районе проектируемой стан-
ции метро «Столбово».

CRCC выразила желание стать 
партнером городской компании 
«Мосинжпроект» по строительст-
ву в Коммунарке административ-
но-делового центра общей площа-
дью около 500 тыс. кв. м. Об этом 
также сообщил господин Жидкин 
в рамках деловой программы на 
Expo Real. Инвесторы позитивно 
от носятся к Новой Москве, заявил 
во время проходящей в Мюнхене 
выставки недвижимости Expo Real 
глава департамента развития новых 
территорий Москвы.

Так, продолжает он, сейчас об-
щий объем инвестиций в этот рай-
он достигает $10 млрд. Среди круп-
ных инвесторов он назвал чешскую 
PPF, шведскую IKEA, немецкого ри-
тейлера Globus.

Кроме того, как рассчитывают в 
департаменте развития новых тер-
риторий, объем налоговых посту-
плений в столичный бюджет, ко-
торый обеспечит Новая Москва, 
за десять лет вырастет в шесть раз. 
Если в 2013 году поступления со-
ставляли 15,99 млрд руб., то в 
2023-м  прогнозируются на уровне 
100  млрд руб.

Антон Боровой

Expo Real расширил границы
В начале октября  
Мюнхен по традиции 
принял участников 
Expo Real — одной из 
крупнейших выставок 
недвижимости в Евро-
пе. Московские власти 
участвуют в этом ме-
роприятии не первый 
год. Были времена, 
когда делегация рос-
сийской столицы орга-
низовывала товари-
щеские футбольные 
матчи с баварскими 
коллегами. Сейчас 
курс изменился: гости 
из Москвы за три дня 
тесного общения  
с потенциальными  
инвесторами пытают-
ся рассказать о новых 
возможностях.
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— интервью —

Expo Real за последние годы ста-
ла крупнейшей выставкой недви-
жимости в Европе. Московские 
компании и чиновники участ-
вуют в ней около 20 лет. Поче-
му сейчас организаторы уделя-
ют больше внимания стартапам 
и новым технологиям в девелоп-
менте, „Ъ“ рассказал CEO Messe 
Munchen (организатор выставки) 
КЛАУС ДИТРИХ.

— Как за последние пять лет 
трансформировалась выставка 
Expo Real?
— Только за последний год объем на-
шей выставки вырос на 4,5%. У нас 
стало больше международных участ-
ников. Я подозреваю, что мы сейчас 
самая крупная в Европе выставка, 
посвященная недвижимости. На сес-
сиях, которые проходят на стендах, 
поднимаются различные вопросы, 
включая логистику, ритейл и т. д. Это 
очень важно, что мы смогли скомби-
нировать различные темы, которые 
важны инвесторам. Перед этим ин-
тервью я разговаривал с мэром одно-
го (германского.— „Ъ“) города, где со-
здан объект с коммерческой состав-
ляющей, включая ритейл, и с соци-
альными пространствами, как, на-
пример, детский сад. Такие гибрид-
ные проекты в городах становятся 

необходимыми, что является новым 
направлением для девелоперов, если 
хотите, серьезным вызовом для них.

Как показала наша выставка, в 
последние годы еще одним важным 
требованием для компаний, работа-
ющих в сфере недвижимости, стала 
адаптация к новым формам работы. 
То есть девелоперы сейчас не только 
строят здания, но и предлагают пол-
ный спектр услуг. Иначе говоря, ком-
пании становятся своего рода про-
водниками новых сервисных услуг.

— Кстати, эта тема поднималась 
на одной из конференций, ор-
ганизованных „Ъ“ в рамках де-
ловой программы на Expo Real. 
Многие участники заявляли, 
что сейчас девелоперы активно 
ищут стартапы, чьи разработ-
ки позволил бы, например, уве-
личить эффективность эксплу-
атации объектов недвижимо-
сти или настроить сервисы, ко-
торые нужны современному по-
требителю…

— У нас как раз появилось новое на-
правление — стартапы. Мы реши-
ли сфокусироваться на этой теме по 
той же причине, о которой говорили 
спикеры на вашей конференции. Вы 
спрашивали, как трансформировал-
ся за последнее время Expo Real: как 
раз появление новых форматов в ви-
де привлечения стартапов. Мы запу-
стили этот проект два года назад.

В Европе есть около 600 начинаю-
щих предпринимателей, разработав-
ших новые технологии в сфере не-
движимости. Мы их ежегодно при-
глашаем поучаствовать в нашем от-
боре, победители которого получают 
право совершенно бесплатно пре-
зентовать в рамках выставки свои 
разработки. В этом году такой воз-
можностью воспользовались 25 чело-
век. В целом за два года в рамках это-
го проекта более 70 стартаперов про-
демонстрировали свои наработки де-
велоперам, принимавшим участие в 
Expo Real. Таким образом, им предо-
ставляется площадка, где завязыва-
ются контакты между разработчика-
ми новых технологий и потенциаль-
ными потребителями этой продук-
ции. В целом для нас важна тема стар-
тапов. За неделю до Expo Real на пло-
щадке Messe Munchen проходил фо-
рум молодых разработчиков новых 
технологий, среди спикеров которо-
го был, кстати, 44-й президент США 
Барак Обама.

— Каким образом стартапы могут 
попасть на Expo Real по бесплат-
ной системе?
— Это был конкурс, и лучшие смо-
гли получить бесплатное участие, а 
другие должны платить за это, но все 
равно стоимость ниже, чем для на-
ших традиционных экспонентов. Я 
верю, что успешные стартапы, кото-
рые с нами сегодня,— это завтраш-
ние экспоненты Expo Real. Напри-
мер, у нас было четыре стартапа, ко-
торые два года подряд участвовали 
в нашей выставке бесплатно или на 
льготных условиях, а в этот раз они 
участвуют как полноценные компа-
нии, заплатив за участие со стендом 
полную стоимость. Я вам так скажу: 
классический бизнес, оказывается, 
очень легко может принимать реше-
ния об инвестициях в стартапы или 
об их покупке.
— И все же каким основным кри-
териям должны отвечать претен-
денты?
— Недостаточно иметь одну идею 
или концепцию. У стартаперов долж-
но быть готовое и зрелое решение и 
наработан первичный капитал. Ины-
ми словами, это должны быть такие 
решения, которые можно быстро ин-
тегрировать в существующие бизнес-
процессы.
— Могут ли российские старта-
перы претендовать на льготное 
участие в Expo Real?

— Говоря о разработчиках новых 
технологий в сфере недвижимости 
и девелопмента, я имел в виду так-
же и российских стартаперов. В Рос-
сии очень многие стартапы ориен-
тированы на IT, диджитал-решения 
для недвижимости. Это, кстати, сила 
российского сегмента. Пока же стар-
таперов из вашей страны на нашей 
выставке не так много, но в будущем, 
я надеюсь, их станет больше.
— Давайте вернемся к традицион-
ным экспонентам выставки. Чем 
им так важно участие в Expo Real?
— Главная идея — это не просто 
нетворкинг, общение между потен-
циальными инвесторами или обмен 
опытом. У выставки всегда должны 
быть осязаемые результаты. Я пом-
ню, как пять лет назад после пресс-
конференции в Варшаве меня при-
гласили на самую высокую башню в 
городе. Мои сопровождающие, ука-
зывая на те или иные новостройки, 
рассказывали, что эти объекты бы-
ли построены благодаря Expo Real. В 
каких-то случаях девелоперы нашли 
финансирование в результате обще-
ния с будущими партнерами на вы-
ставке, в некоторых нашли новые ре-
шения или неординарную архитек-
турную концепцию проекта. Вот по-
этому, я уверен, выставка важна для 
девелоперского бизнеса.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«У выставки должны быть осязаемые результаты»
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